
波罗镇
距离响水堡仅仅三四十里，就

到了著名的“横山起义”指挥部所在
地———波罗镇了。公路穿镇而过。在
靠山的一面路边，建起了一座纪念
碑。这是 !""#年，横山县委、县人民
政府为纪念横山起义 $%周年而立。
石刻碑文是介绍起义经过的，背面
镌刻着一首诗：波罗城头举义旗，威
震西北鬼神泣。斗转星移沧桑变，功
垂千秋毛胡习。

这简约而又气势磅礴的史诗，
正是对那重要历史事件的形象中肯
的叙述与评价。
习仲勋同志一生很善于做统战

工作。他有一句名言说：“什么是政
治，政治就是团结人。”提到横山起
义，人们很自然地就想到了习仲勋
在毛主席指示下，通过小学同学胡
希仲做他叔父胡景铎的工作，才得
以实现的。
其实事情并非是那么简单。一

个国民党将军在紧要关头，带领五
千部属“弃暗投明”谈何容易。习仲
勋与胡希仲的关系何止“小学同
学”，更是同乡好友，用知情者杨明
轩先生的话讲，更是“同志加兄弟”。

没有这样的关系，就不会有拿脑袋
做抵押的相互信任，更不可能为了
同一个目标而不惧风险。而这“同志
加兄弟”的关系，却是集几十年的感
情投入得来的。根据胡希仲的回忆，
他们从 !"&"年一道报考军校到分
手之后，就没有断过联系。主要是习
仲勋不停地有书信给他，劝他参加
革命，加入统一战线。在人生转折的
重要关头，几乎都是仲勋为他指明
了方向。这样，无论他到南方读书，
还是随杨虎城出国考察，他的心都
是和习仲勋连在一起，相互间的这
一份友情和信任，最终才酝酿出了
横山起义这样惊天动地的大事件。
胡景铎如果没有对他们关系的深
知，也是不敢贸然行事的。

'"($年 )月，艰苦卓绝的抗日
战争胜利之后，全国人民沉浸在胜
利的喜悦之中。人们期望国共两党
继续合作，建设一个自由民主的新
中国。但蒋介石却不愿放弃独裁统
治，一面假装同共产党谈判，一面
紧锣密鼓调兵遣将，积极准备发动
全面内战，企图消灭共产党和人民
军队。党中央、毛主席识破了蒋介
石的阴谋，及时确定了“针锋相对，
寸土必争”的斗争方针。毛主席还
在党内指出：“蒋介石要发动全国
规模的内战，他的方针已经定了，
我们对此要有准备。”同时又指出，
高喊“统一”的国民党并不是铁板
一块，“国民党内部也有一部分人
不赞成内战”，因此要求各个解放
区党政领导在加强战备的同时，重
视统一战线工作，重视对国民党军
队的分化瓦解工作。不久，中央建
立了“国军工作部”。
当时国民党驻扎在北面的有两

支部队，一支是邓宝珊的第 &&军，
另一支就是胡景通的陕北保安团。
这两支队伍，因为都不是蒋介石的
嫡系，因此受到歧视，经常被克扣粮
饷。整个抗战期间，老蒋都把他们丢
在西北的穷乡僻壤，让他们对付共
产党八路军，部队无所事事，不满情
绪很大。这种情况，当然逃不过毛主
席的观察与判断。毛主席对习仲勋
讲：“从私人感情上讲，这两支部队
与我们并无大仇。抗战时期，我们来
往密切，邓宝珊到西安去，路经延
安，多次都是我们的座上宾。还有一
次同我彻夜长谈。后来我们搞大生
产运动，富余的粮食还接济过他的
部队。他们都很反感蒋介石，如果工
作到位，是可以争取一部或几部起
义的。如果我们拿下了榆林或横山，
我们就在陕北争得了一个很大的战
略回旋余地，对粉碎蒋介石进攻延
安的计划具有关键意义。”

运筹帷幄
*"(+年初，毛主席针对陕甘宁

解放区面临的严峻形势，明确指示
中共西北局书记、陕甘宁晋绥联防
军政治委员习仲勋，把统战工作的
重点放在陕甘宁解放区的北线，把
军事打击和政治斗争结合起来，夺
取榆林、横山，为陕甘宁边区军民自
卫战争争取一块回旋余地。习种勋
接到毛主席的指示后，便通知西北
局统战部部长张德生召开西北局
统战部干部会议，就如何贯彻中央
指示作了周密部署，并对有效开展
“策反”工作做了细致分析。他说：
“从周边形势来看，北线是敌人的
薄弱环节，蒋介石门户之见很重，
&&军和保安团，都是‘杂牌军’，与

蒋、胡有矛盾，内部也有矛盾。军官
和士兵封建意识浓，看重乡情、亲
情，军官对士兵，实际是家长式的
统治。从井岳秀到左协中，都是一
脉相承。抗战期间，我们和他们建
立了统战关系，现在要尽可能保持
这种关系，并且要冲破封建意识，
利用他们和蒋、胡矛盾，争取那些
具有爱国思想的官兵和我们站在一
起，反对蒋介石，反对内战，反对榆
林地区亲蒋分子和特务分子。”习仲
勋提议抽调关中分区的干部师源担
任绥德地委统战部副部长，协助绥
德地委统战部开展工作。又派曹力
如和刘文蔚带着他的亲笔信秘密
到榆林，找胡希仲了解榆林国民党
上层动态。最后把工作的重点对象
确定为驻防横山波罗堡的陕北保
安副指挥胡景通之弟胡景铎，并派
师源前往联络。

胡景铎曾参加过抗日战争，是
旧民主主义革命家胡景翼将军的胞
弟，排行老六，故人称胡老六。胡希
仲则是他哥胡景翼的儿子，人称“胡
大少”。叔侄两人年龄相差无几，与
习仲勋不仅是富平老乡，而且曾在
立诚中学是同学。抗战时期，同习仲
勋仍有书信往来，流露出投奔边区
参加革命队伍的愿望。因统一战线
工作的需要，党组织指示他们继续
留在国民党军队中，借胡景翼的影
响，为抗战效力。习仲勋同志认为，
欢迎他俩率部起义回到边区参加革
命的机会成熟了。

师源奉命到波罗镇面见胡景
铎，转达了毛主席和习仲勋希望他
率部起义的意向，胡景铎表示坚决
跟共产党走。胡景铎是典型的关中
硬汉性格，性子急思想激进，他见到

习仲勋派来的使者师源，就像见到
了久别的亲人，握住手泪流满面，随
即诉说了饱受蒋介石歧视之苦，发
泄着从扣粮扣款到移住甘肃五原，
远离抗日前线的怨恨，说到愤恨时，
一甩帽子骂道：“老蒋这驴日的从来
不把咱陕西军人当人看待，以为老
子都是小娘养的，我早就跟大哥说
过，把队伍拉到共产党那边去，但他
死脑筋就是不干，今天仲勋派你来
得正好，他不干我干！师副部长，你
听着，我发誓，我胡景铎从今起，就
是共产党人了，我听你和习仲勋的
调遣，你们指到哪儿，我就打到哪
儿！下一步怎么行动，我听你指示！”
师源听得十分感动，忙说：“好

同志，好同志。”随即握住他的手说，
“不过这事可不能着急，得慢慢来。”

师源返回后，习仲勋听取了他
的汇报，并召集绥德地委常委会议
专题研究策动胡部起义问题。决定
在胡部先建立党的组织，作为起义
的核心力量，制定了“建党建军，准
备力量，长期隐蔽，待机而动”的工
作方针。

*"(+年 ,月 *日，由习仲勋介
绍，经党中央批准，胡景铎将军加入
中国共产党。接着，中共中央西北局
又讨论了胡景铎提出的发展党员名
单。)月 *日，习仲勋亲自主持召开
西北局常委会议讨论了由胡景铎提
出的该部党员发展名单。李振华、姚
绍文、张亚雄、许秀岐、李振英、杨汉
云、吴凤德、魏茂臣等八名同志，旋
即入党。同时，决定由延属、绥德两
分区抽调 (-余名军政干部进入波
罗堡、石湾等地胡的部队各连秘密
进行宣传、联络。使胡景铎率部起义
有了政治保证和组织基础。

习仲勋：无定河畔写春秋（2）
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! ! ! ! ! ! ! ! !!"招呼大家排着队上前分享

听到这里，我立马打断了他说：“不得了，
侬要带多少人啊，别人以为我这是吃大户呢！
让我先去问问丽莎再说。”同时心里又在想：
原来我不在的时候，丈夫就是这样到处吃饭
的呀，不知道欠了别人多少饭呢！

第二天，我小心翼翼地对丽莎说：“丽
莎，我大概有三十多个朋友想来参加火鸡大
餐……”没有想到丽莎一听就兴奋地叫了起
来：“真的吗？太好了！我的丈夫一定会非常非
常高兴的。我开教会里的大车来接你们吧！”
“真的不会给你们的教会带来麻烦吗？”

我有些怀疑地问。丽莎当即回答：“不会，不
会，我们教会是最欢迎朋友的，看到有这么多
新朋友来和我们一起庆祝感恩节，我的丈夫
一定会高兴得给我一个大大的亲吻呢！好了，
到时间我来接你们吧。”丽莎的样子，就好像
不来接我们，我们会逃走一样。“我们自己开
车来好了，你去接其他更加需要接的人吧。”
感恩节的早上，刚刚起床，小珍就打电话

过来，说是因为晚上不用准备晚餐，白天可以
放松一下，她邀请我们一起去丹佛观看感恩
游行。于是我们两家，合开一辆小车，到达丹
佛的市中心。老远看到许多大公司都扎起了
彩车，还有中小学生的仪仗队，以及戏剧表
演、体育比赛等。想起来这个节日原本是为了
感谢上帝的恩惠，感谢印第安人帮助“五月
花”的船民生存下来，还有庆祝丰收的意思。
现在除了感谢上帝、庆祝丰收以外，感谢印第
安人的部分相对缩小，我到了美国好几个月
了，好像还没有看到过一个印第安人呢。我问
丈夫：“印第安人在哪儿？”
丈夫回答：“那是要到专门的地方才可以

看到的，真正的印第安人现在是很少见到
的。”
儿子说：“我们学校里就有一个印第安小

朋友，和其他小朋友没有什么两样。这几天，
他们全家都到他的祖母家里去过节了。”
丈夫说：“你那个印第安小朋友早就是混

血混得不能再混了，他们标榜自己是印第安
人是有好处的，升学可以减很多分。有意思
的是那个小朋友的祖母好像还是个华人，
他的爸爸说他母亲会做烤鸭，他们要去吃
烤鸭的。”

听起来感恩节也是全家团聚的日子，
有点像我们中国人的中秋节。许多远离家庭
的亲人都会从四面八方赶回来，一家人热热闹
闹地聚集在一起，品尝美味的感恩节火鸡。
讲到感恩节火鸡就想起来晚上的火鸡大

餐，因此一看完游行，就急急忙忙地回家。胡
乱吃了几口饭，各自到床上休息了一下，还不
到三点半，丈夫把大家召集在一起出发了，因
为感恩节的火鸡大餐一般是从下午四点钟就
开始的。

长老会教堂坐落在波德的一个小山坡
上，老远就可以看到古老的尖顶。那上面还有
一个好像是成龙的《警察的故事》里面的大
钟，每到敲钟的时候，全波德都可以听到的
呢。此刻大钟正当当当当地敲了四下，雄伟浑
厚的钟声让人对整个教堂肃然起敬。我们的
小车到达教堂跟前的时候，丽莎已经站在台
阶上张望了，当她看到我们的小车队，竟然高
兴得拍起手来，她比画着把我们引向停车场，
然后带领我们一行三十多人，浩浩荡荡地走
进了教堂大厅。大厅里面热气腾腾，喜气洋
洋。一排排几十尺长的桌子，从头到尾从左到
右铺满了整个大厅。丽莎把我们三十多人分
成两排，面对面地坐在其中的一张长桌的两
边，刚刚坐定，隔壁桌子上的教友就反过身子
来和我们打招呼，原来我们是他们教堂的第
一批华人客人。
火鸡大餐开始了，丽莎的丈夫摇着一只

铃铛让大家安静下来，并带领大家祷告，感谢
上帝的恩赐，其中特别感谢上帝为他们带来
了我们这些华人朋友。而对我这个从来也没
有吃过这么正宗的烤火鸡的人来说，在神父
讲话的当儿，所有的注意力都集中在他前面
那张长桌上的一排火鸡上面了，只看到一只
只火鸡烧烤得焦焦黄黄，还没有放到自己的
盘子里，就闻到诱人的味道了，简直就是香飘
万里。神父冗长的演讲总算结束了，他非常慎
重地举起一把长长的带着牙齿的钢刀，从火
鸡的胸脯开始，精细地一刀一刀切出薄片，然
后招呼大家排着队上前分享。
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! ! ! ! ! !#$"会场气氛也随之变得异常沉闷

“我知道你想说什么，你是在执行上级命令
对吗？但是刘正声同志，你不是三岁小孩，什么
事可以做，什么事不能做，你自己没有脑子吗？！
你是机器人，别人怎么操纵你就怎么动吗？！”刘
正声无话可说，只有低下头站在原地挨骂的份。
他没有想到，这个平日里客客气气和和善善的
局长，发起火来这么厉害，这么可怕。
“还有，你上次专程带人远赴上

海，也是为了那件东西吧？”梁国正
走到刘正声跟前重新发问。“局长，
您全知道？”刘正声吃惊之余，深感
十分意外。“若要人不知，除非己莫
为，我知道的还不止这些呢！”梁国
正口气锐利地说道。刘正声只好缄
口不语。此时此刻，他能说什么？敢
说什么？“你们也太过分了，你们是
人民公安，不是黑社会，怎么可以是
非不分，任意妄为？！”梁国正说着，
两眼像利刃般地盯住刘正声的脸看
了好一会儿，只把刘正声看得再次
埋下头去。“现在，刘正声，你给我
听清楚，我不管你是奉谁的指令做
这件事，就到今天为止！关于大发矿
业集团的案子，你们刑侦局不许再
插手了，这本来就不该是你们管的事，经济
案子应该由经侦总队去办。”“但是这个案
子……”“没有什么但是！”梁国正毫不留情
地厉声打断他，“你想说这是刑事案，是吗？
这是你们制造出来的刑事案！这点你心里不
清楚吗？刘正声，你是不是怕不服从命令就会
丢掉乌纱帽啊？那我告诉你，你不分是非盲目
服从，早晚也会让你丢掉乌纱帽的，懂吗？”刘
正声低垂着脸，一句也不敢吭声。
梁国正顿了一下又道：“既然你那么习惯

服从命令，现在我就以局长的身份正式命令
你：从此刻开始，撤掉你那个关于王根宝案子
的专案组，不要再插手他们的纠纷。听明白了
吗？”“是，听明白了。”刘正声唯唯诺诺地答
道。“记住，别人可以撤你的职，我更可以撤你
的职！现在就可以撤掉你！再记住，我是 .市
公安局的局长，一把手！”梁国正低沉的声音
十分强硬。“是，我明白了。”刘正声嘟哝道。
小包房内烟雾弥漫，餐桌上的烟灰缸里

已经堆满了烟蒂。徐副局长独自坐在里面，心

神不定地等着另外两个人的到来。这是头一
回他在饭店里如坐针毡。这两天发生的事都
那么突然，令他措手不及。
下午一点钟，梁局长突然召开了全局中

层以上干部全体会议。这个梁国正，来到 .

市公安局几个月了，头一回那么一本正经摆
出正局长的面孔来，似乎在一眨眼间彻底变
成了另外一个人。会场的气氛也随之变得异

常沉闷。
“今天召集大家来开一次紧急会

议，是因为我们局里出了一些大问题。”
梁国正以一副极其肃穆的面孔所讲的
开场白，顿时使得本来还在小声说着话
的人全都收住了口，全场鸦雀无声。
“我来这里几个月，几乎从来不干

涉各位的具体工作，那是因为我十分
信任大家。”梁国正稍顿片刻，随之提
高了嗓门道：“但是据我了解到的情
况，我们局里的某些同志，甚至是主要
领导干部，行事处世却十分没有原则，
如果作为执法人员而无视法律甚至践
踏法律，那么应该请他脱下那身警服，
取下那个警徽。”梁国正以他少有的尖
锐目光朝全场干部缓缓扫视了一遍，
使得好几个人都显出了心虚和担忧，

本能地垂下眼帘或低下头去。
梁国正继续说道：“你们别以为我梁国正

来这里当局长只是一个过渡，我会对什么事
都睁一只眼闭一只眼，如果我是这样的人，请
你们也扒掉我身上这身警服。今天我并不准
备追究什么具体的人和事，”梁国正停顿了一
两分钟后再次说道：“我只在这里提个醒，我
梁国正不是瞎子也不是聋子，更不是傻子。我
在这里当一天局长，我们局里就不允许有违
法乱纪的人和胡作非为的事出现！以今天为
界限，既往的可以不咎。以前的问题该纠正的
都尽快给我纠正好，该收手的立刻给我收手，
该停止的马上停止。如果再有新的问题出现，
别怪我梁国正不给面子。”
会议很短，就是梁国正的一言堂。讲完那

些话后，他就宣布散会了，但在大家脑子里留
下了许多悬念，够大家回去好好议论猜测一
番。也许只有徐副局长和刑侦局长刘正声还
有那个周警官，心知肚明这个会议是针对什
么事情召开的。
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